

COOPERATIVA VALENCIANA DE ELECTRICIDAD

Por acuerdo del Consejo de Administración de esta entidad, ha quedado abierta en sus oficinas la suscripción de acciones.
Con arreglo a lo dispuesto en la escritura de constitución, el capital de esta sociedad se formará por las aportaciones de los socios proporcionales al censo de fluido solicitado.
Los consumidores actualmente adheridos, deberán formalizar su inscripción firmando la correspondiente póliza.

Suscripciones y detalles en las Oficinas: MAR, 53
HORAS: De 10 a 1 y de 4 a 6

PARA EL PUEBLO

Los civilizadores barbarizados

Ezequiel Endériz pinta a la pluma, con asombroso dibujo, este horrible, repugnante cuadro:
Ya vuelve la policía. ¡Extraño ejército! Gentes de Beni-Sicar, de Beni-Tuzim, de M. Talza, de Bocova, negros del centro de África, algún español con alma de moro y ojos de moro... Todos ellos traen las pupilas dilatadas, las bocas sedientas y entreabiertas, los músculos en tensión... Gritan en susojos desgarradores aullidos... Brincan algunos como fieras... Otros arrojan en alto sus flechas y los vuelven a recoger. La alegría de la victoria feróz los convence como a elegidos... La sangre de sus cuernos les ha dado mayores bríos... Siete, siete vienen más graves y con unos sacos en la mano... Cincuenta ó sesenta rodean a los de los sacos... Cuando me ven, me dicen:
—Mira, mira.
Y comienzan a extraer de los sacos cuantas hezas de moro recién cortadas. Las sujetan del pelo. Las que no tienen pelo, de las orejas. Son cabezas horribles, monstruosas, con lunetas en el rostro de un pasado e infinito dolor. La sangre, roja, obscura, casi negra, resbala sobre las frentes y los cráneos pedregales, sobre los ojos, trágicos y abiertos. Una de las cabezas, cada vez que le tiran de la oreja saca la lengua en una mueca horrible.
Apunto a ver si de aquella cabeza infantil, asustadito, alborotado, por el sol, intentaba el día.
Los soldados moros gritan, gritan sin cesar, y se les ve disfrutar, sentir una locura, una frenesí furioso, ante las ceremonias. Parecen como si quisieran bañarse en sangre, bucear en los despojos humanos, morder las entrañas del enemigo muerto.
—¿Qué ha habido?—pregunto a un oficial.
—Hemos hecho una «razza» y hemos colocado dos blocos...
—¿Con éxito?
—Ya lo ve usted... Diez cabezas de moro, incendio de aduana, mucho ganado, moras complacientes... Hoy viene esta tropa contentísima...
De media vuelta a su caballo, que parece también con el alma de moro y ojos de moro, grita a los soldados que aún se les oye gritar, reír, gozar el triunfo de la inestancia.
Porque proceden de ese modo son bárbaros los que nosotros é intervenció a título de «civilizados» en España y Marruecos.
Utilizar esas gavilas de bandidos para luchar con los mahometanos ribayos tal y como ellos luchan, es anti-civilizado, anti-civilizado y anti-civilizado, según Calderón no dijo en «La vida es sueño» la lección de la desestima al traidor. Será útil, pero es señal de que los bárbaros barbarizan, no de que civilizaban y protegen los que por más civilizadores se hacen el protectorado.
El cuadro de Endériz es para España una vergüenza más.

ROBERTO CASTROVIDO

A los padres de soldados de cuota de 1919 y 1920

Convocatoria

En vista de las inmejorables impresiones que tenemos respecto a la campaña pro-soldados de cuota, y con el fin de estar preparados para la Asamblea que se celebrará en breve, y cuya fecha y local donde ésta se celebre se avisará por la Prensa, la comisión de Valencia y su provincia invita a aquellos que aún no se hubiesen adherido a que lo hagan en los siguientes establecimientos: Moreno Hermanos, Lauria, 10, accesorios para autos; Juan Sala, Gran Vía de Germanías, cocinas económicas; Claudio Martí, Pascual y Genis, 15, farmacia; Manuel Vidal Garrigues, 5 y 7, droguería; Casa Peyró, José Guerrero, 19; E. Vilella, París y Valero, 17; J. Vidal Molina, San Fernando, 41 y 43; Manuel Vilella, don Juan de Villarsa, 2, almacen de muebles; E. Lázaro, ferreteria del Pozo, Mercado; Luis Tena, Bolsería, 58, almacen de música.

En cuarta plana noticias de interés

Primero de Mayo de 1922

La Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista Obrero han dirigido el siguiente llamamiento al proletariado español:
«Trabajadores: A pesar de las grandes crisis por las cuales han atravesado las naciones todas en estos últimos años (crisis que ha perturbado principalmente la vida del proletariado), la Manifestación del Primero de Mayo ha ido acusando sin interrupción, año tras año, la pujanza creciente de la clase trabajadora.
Hoy la movilización obrera del Primero de Mayo ha llegado a adquirir una significación mundial plena, nunca alcanzada desde el comienzo de su celebración.
El año actual, la fiesta del Primero de Mayo ha de ser símbolo inequívoco del perfeccionamiento iniciado de la organización, de la madurez de la vida ideal, de la firmeza irrefragable que hace de la clase obrera el factor imprescindible y decisivo para la solución de los problemas que la Historia ha planteado a todos los pueblos.
Si las complejidades de la vida económica y social hacen que ante la conciencia de cada obrero se plantee un problema que trasciende de los límites del hogar y del taller y de la fábrica, estas mismas complejidades hacen necesario que los problemas frente a los cuales se hallan todas las organizaciones nacionales de trabajadores, trasciendan de los límites de cada nación y tomen un carácter eminentemente internacional.
Cada día sólo vez ha de resonar el próximo Primero de Mayo en todo el mundo civilizado la expresión de la voluntad de la clase obrera de llegar al adelantamiento de la paz entre las naciones mediante una organización racional del trabajo sobre la base de la socialización de la tierra y de los medios de producción.
Mas no estaríamos nosotros en condiciones de colaborar a esta obra universal si no aportásemos nuestro esfuerzo para vencer la resistencia que oponen a nuestra marcha el vergonzoso atraso de las instituciones que rigen a nuestro país y las tendencias atávicas de nuestras clases dominantes.
Mientras en el mundo han cido para no levantarse más los principales baluartes del despotismo, en España, ante las primeras dificultades de la postguerra, fueron borradas las débiles garantías que ofrece la Constitución a los ciudadanos, y al amparo de esa suspensión permanente de las garantías, autoridades sin escrúpulos han concedido impunemente todo género de atentados contra los derechos fundamentales de los hombres, que deben tener en la ley la plena garantía de su respeto contra la arbitrariedad de los despotas. YOR ASÍ AMARADO.
Mientras en el mundo entero, venciendo los mayores obstáculos, se camina resueltamente hacia la consolidación de la paz, en España se sostiene, contra la voluntad del pueblo, una guerra odiosa, inspirada únicamente en la satisfacción absurda de vanas pretensiones dinásticas.
Mientras en los países más adelantados, las crisis económicas agudas que caracterizan el caos del capitalismo, se hunde cada vez más a resolverse con el concurso directo de la clase obrera, creándose al efecto instituciones variadas que suponen toda una intervención directa de los obreros en la organización industrial, aquí, no solamente el control industrial de los trabajadores parece a los capitalistas y a los gobernantes un fiscal inasequible, sino que se ha utilizado la anomalía constitucional para intentar «resolver por la fuerza» las organizaciones obreras libremente creadas, é instaurar, por medio de la reacción del poder, formas de vida corporativas regidas por principios autoritarios que desaparición de la vida social con los siglos y no se compaginan con el desarrollo de la actual vida económica ni con la cultura y valor espiritual que, aun en una democracia imperfecta, han alcanzado las muchedumbres.
Vamos, pues, compañeros a la manifestación del Primero de Mayo a cumplir nuestros deberes de proletarios organizados; é demandar de los poderes públicos el más estricto respeto a las libertades individuales y a los derechos de las asociaciones obreras é el abandono de la empresa guerrera de Marruecos; é protestar contra la ofensiva patronal amparada por las autoridades y encaminada a arrebatarnos las mejoras de salarios y la jornada de ocho horas, alcanzadas por la clase obrera en una lucha justa y legítima.
Vamos a reiterar nuestra firme resolución de mantener a toda costa las organizaciones que el proletariado ha creado, contra todo intento absurdo por parte de la burguesía y del poder público de desnaturalizarlas y deformarlas.
Vamos a proclamar nuestro propósito de conseguir el control obrero en todas las industrias como medio eficaz para facilitar la transformación económica imprescindible, y vamos finalmente a la celebración de la fiesta de los trabajadores con un espíritu de plena solidaridad internacional, dispuestos al empleo de nuestros esfuerzos y nuestros sacrificios en la consecución del fin co-

Esperaba el milagro

Era una hermosa mañana del lindo Abril. Aquel día se oían mejor los cánticos de los pájaros y el murmullo de la perfumada brisa al cruzarse por los árboles que empujando a vestirse de hojas y de flores, preparando la alfombra en que iba a brillar el amoroso Mayo.
Se oía aquel día a la Naturaleza porque los hombres habían decretado que aquel hermoso día de Abril era un día de luz, y haciendo honor a ese lecho, se taparon las cruces, empujaron las campanas, se prohibió el tránsito rodado y se vistió de negro mucha gente; pero los pájaros cantaban, sin duda porque no entendían nada de religión, porque la brisa susurraba dulcemente, sin duda porque no entendía nada de lutos; pero las flores embalsamaban con sus aromas el ambiente, sin duda porque las flores no entienden de nada que se refiera al drama del Calvario.
En esa hermosa mañana fui testigo de una escena memorable sentada en los rústicos bancos de un jardín había una vieja mendiga.
Era la estampa viva de la miseria más espantosa. Unos harapos sucios y viscosos cubrían un cuerpo flaco, negro, encorvado, de cuyo amasijo salían unos brazos como sarmientos y una cabeza greñuda y hucosa, evitando el pelo el que se le pudiera llamar calavera antes de tiempo.
Tosía la vieja con frecuencia; pero su tos era cavernosa, silbante, terrible... encogía el ánimo más fuerte aquella tos delatora de unos pulmones rotos, de un pecho ahorrando.
Por el otro extremo del jardín avanzó una trinidad de mozas garbadas, opulentas de carne y salud, luciendo lindos trajes negros, ricas medias transparentes para que la puntillería fraguara bien la tentación, y una gran alegría retratada en los ojos, despidiendo de sus cuerpos rumbosos y sanos un vaho misterioso que parecía invitar a la risa, al jolgorio y a los placeres del amor.
Un chaval que pasó junto a las tres garbadas las propinó un requiebro picante, indecible, lujurioso, que fue comentado por ellas con risotadas y apretujones entre unas y otras, y en estos devaneos llegaron frente a la vieja que tosía entonces con más fuerza.
—¡Ay, que cara!—exclamó una de ellas al mirar el rostro seco y agrio de la enferma.
Y no fue poca la risa que les causó la cara de la pobre vieja, que no tuvo siquiera fuerzas para enviarles una maldición o en todo caso una piedad que apagara la burla cruel en los labios de las tres mozas, que iban mejor ataviadas de ropa que de buenos sentimientos.
Se marcharon riendo. La vieja quedó clavada en el banco exprimiendo pus de su pecho herido. Con la vista seguía el camino de las jóvenes, las cuales se metieron en la ermita cercana donde estaba expuesto a los fieles un Cristo muerto, porque era el día llamado Jueves Santo.
Yo esperaba que Jesús obraría un milagro, un nuevo milagro, para edificación de las gentes; yo esperaba que una de las manos sangrantes de Cristo se posara vengadora en los rostros de las burlonas; pero no fue así. Jesús no hizo el milagro. Recibió en sus pies la ofrenda de unos labios rojos y burlones, rojos é insultadores para la majestad de la vejez enferma y se calló lo mismo que cuando Pedro le negaba y Judas ponía a prueba su poder.
Tal vez aquellas mozas vayan al cielo cuando mueran y la vieja se condene por no tener director espiritual.

EN LA BRECHA

Esperaba el milagro

En primer término se condena el atentado personal, no sólo por respeto a la vida humana, sino por considerarlo contraproducente en relación con los fines de la organización obrera. Sólo se acepta los actos de fuerza cuando sean colectivos y sean realizados en circunstancias excepcionales que direzcan posibilidades de buen éxito.
Los obreros no deben tomar como razón de existencia y de progreso de sus organizaciones el mejoramiento material exclusivamente. Antes bien, han de tender a su progreso moral é intelectual para constituir una fuerza sólida y, en cierto modo, indestructible. Se pretende crear ateneos, centros de instrucción y de cultura, para hacer hombres convencidos, conscientes de su ideal, no agrupaciones de individuos que permanecen en ellas mientras les proporcionan aumentos de salarios u otros beneficios análogos y se abandonan en momentos de peligro, ó cuando hay que rendir algún sacrificio.
En cuanto a su acción y sus relaciones sociales tendrán los sindicatos una mayor eficacia, se moverán en otros círculos de mayor eficacia.
Lo decía Viadín eloquentemente: «Si nosotros—venía a decir—no nos hubiéramos limitado a pedir menos horas de trabajo y mayores salarios, tendríamos las simpatías de gran parte de la opinión. A esto debemos tender en nuestras huelgas. Los obreros, por ejemplo, del ramo de alimentación, deben ir al paro como protesta contra los fabricantes que adulteran los artículos.» Nada tan justo ni tan simpático, en efecto.
Respecto de las relaciones de los sindicatos, buscarán en sus centros y en sus periódicos la colaboración de elementos que, aunque militen en campos distintos, se distinguen por su sinceridad, su amplio espíritu liberal y, desde luego, su respeto a todas las ideas y sus simpatías hacia toda acción progresiva.
Como consecuencia de todos estos principios, esencialmente liberales, no se impondrá a ningún obrero el ingreso en los sindicatos. Se procurará, claro está, convencerle de los beneficios de la organización y de los altos fines que con ella se persigue.
Quedan con esto enumerados los puntos fundamentales de esta nueva orientación. Es justo reconocer que no se trata de algo que surge después de tres años de persecuciones inicuas. Es lo mismo que, como decimos al principio, pensaban hace mucho tiempo los hombres mejor preparados intelectualmente.
He ahí la mayor torpeza de nuestros gobernantes. Es la de haber retenido en la cárcel a los elementos más entuziasmados, a los que, por serlo, hubieran encendido las fuerzas sindicales, encaminándolas hacia los fines expresados. Se les persiguió, se acudió a toda suerte de atropellos, que comenzaron con el locaut jde 20 semanas, sostenido en Barcelona, y surgieron los atentados.
Tengau, pues, en cuenta los gobernantes la lección de estos últimos años y convéncense de que sólo obrando sinceramente y con respecto a todas las libertades conseguirán la deseada paz.
A nosotros nos satisface vivamente ver como, al fin, hallamos esenciales coincidencias entre lo que fue objeto de nuestras campañas y la táctica que, según todos los indicios, va a adoptar el sindicalismo. Pasó el hervor de las pasiones, que acaso a todos nos cegaron un poco. Habla la inteligencia serena y esa nueva etapa puede ser fecunda para la labor incesante de todos los que amamos el progreso y no ponemos límites a este ideal.
Es un ideal común a todos, por el que EL PUEBLO pugna siempre y del que se apartaron—por razones muy explicables, es cierto—multitud de obreros. Un ideal que se expresa con una sola palabra: Libertad.

Junta Constructora de la Casa Colonia Blasco Ibáñez

Se convoca con carácter urgente a todos los componentes de esta junta, para hoy a las seis de la tarde en la Casa de la Democracia.—El presidente.

Dr. Vicente J. Mira

Enfermedades internas, especial en pecho.
Horas de consulta de 12 a 2.
Félix Pizqueta, núm. 6, pral.

Conferencia en la Casa de la Democracia

Por causas ajenas a los organizadores del curso de conferencias ha tenido que suspenderse la que corresponde al día de hoy. Continuará el próximo miércoles.

Nuevas orientaciones del sindicalismo español

El mitin celebrado el último domingo por los obreros sindicalistas tiene una importancia extraordinaria. El número de asistentes y lo recaudado a la salida—cerca de 600 pesetas—demuestran lo fuerte de la organización y el entusiasmo con que se la mantiene. Pero no estriba en esto la importancia que aludimos, sino en las declaraciones de los oradores más autorizados.
Fueron éstos principalmente Viadín, Viadín y Bono, los cuales han sufrido largo tiempo de encarcamiento. Sus declaraciones, señalando una nueva orientación a los sindicatos, son dignas de que se las tenga en cuenta por parte de todos los hombres que se preocupan de los problemas públicos. Concibe esta nueva orientación con la que ya expresaron hace tiempo otros líderes del sindicalismo español. Recuérdese la intervención publicada en EL PUEBLO hace tiempo, habida por nuestro compañero Marco Miranda con Ensebio Carbó.
El mismo criterio sostienen propagandistas tan caracterizados como Seguí, Pestaña y otros. Casi todos, en fin, los que llevan dentro del sindicalismo la dirección intelectual.
Veamos lo que podríamos llamar el programa ó declaración de principios á que aludimos.
En primer término se condena el atentado personal, no sólo por respeto a la vida humana, sino por considerarlo contraproducente en relación con los fines de la organización obrera. Sólo se acepta los actos de fuerza cuando sean colectivos y sean realizados en circunstancias excepcionales que direzcan posibilidades de buen éxito.
Los obreros no deben tomar como razón de existencia y de progreso de sus organizaciones el mejoramiento material exclusivamente. Antes bien, han de tender a su progreso moral é intelectual para constituir una fuerza sólida y, en cierto modo, indestructible. Se pretende crear ateneos, centros de instrucción y de cultura, para hacer hombres convencidos, conscientes de su ideal, no agrupaciones de individuos que permanecen en ellas mientras les proporcionan aumentos de salarios u otros beneficios análogos y se abandonan en momentos de peligro, ó cuando hay que rendir algún sacrificio.
En cuanto a su acción y sus relaciones sociales tendrán los sindicatos una mayor eficacia, se moverán en otros círculos de mayor eficacia.
Lo decía Viadín eloquentemente: «Si nosotros—venía a decir—no nos hubiéramos limitado a pedir menos horas de trabajo y mayores salarios, tendríamos las simpatías de gran parte de la opinión. A esto debemos tender en nuestras huelgas. Los obreros, por ejemplo, del ramo de alimentación, deben ir al paro como protesta contra los fabricantes que adulteran los artículos.» Nada tan justo ni tan simpático, en efecto.
Respecto de las relaciones de los sindicatos, buscarán en sus centros y en sus periódicos la colaboración de elementos que, aunque militen en campos distintos, se distinguen por su sinceridad, su amplio espíritu liberal y, desde luego, su respeto a todas las ideas y sus simpatías hacia toda acción progresiva.
Como consecuencia de todos estos principios, esencialmente liberales, no se impondrá a ningún obrero el ingreso en los sindicatos. Se procurará, claro está, convencerle de los beneficios de la organización y de los altos fines que con ella se persigue.
Quedan con esto enumerados los puntos fundamentales de esta nueva orientación. Es justo reconocer que no se trata de algo que surge después de tres años de persecuciones inicuas. Es lo mismo que, como decimos al principio, pensaban hace mucho tiempo los hombres mejor preparados intelectualmente.
He ahí la mayor torpeza de nuestros gobernantes. Es la de haber retenido en la cárcel a los elementos más entuziasmados, a los que, por serlo, hubieran encendido las fuerzas sindicales, encaminándolas hacia los fines expresados. Se les persiguió, se acudió a toda suerte de atropellos, que comenzaron con el locaut jde 20 semanas, sostenido en Barcelona, y surgieron los atentados.
Tengau, pues, en cuenta los gobernantes la lección de estos últimos años y convéncense de que sólo obrando sinceramente y con respecto a todas las libertades conseguirán la deseada paz.
A nosotros nos satisface vivamente ver como, al fin, hallamos esenciales coincidencias entre lo que fue objeto de nuestras campañas y la táctica que, según todos los indicios, va a adoptar el sindicalismo. Pasó el hervor de las pasiones, que acaso a todos nos cegaron un poco. Habla la inteligencia serena y esa nueva etapa puede ser fecunda para la labor incesante de todos los que amamos el progreso y no ponemos límites a este ideal.
Es un ideal común a todos, por el que EL PUEBLO pugna siempre y del que se apartaron—por razones muy explicables, es cierto—multitud de obreros. Un ideal que se expresa con una sola palabra: Libertad.

Conferencia del Dr. Gómez Ferrer

Deberes de los padres para con los hijos.

El sábado pasado dio el doctor Gómez Ferrer su anunciada conferencia en este centro. El salón se hallaba repleto de selecta concurrencia, que acogió con nutrida y prolongada salva de aplausos la presencia del conferenciante en la tribuna.
Presentó al doctor Gómez Ferrer el alcalde don Juan Bort, el cual, con ardiente oratoria, realizó la figura del conferenciante diciendo que era aquella noche hermosa para el centro de Fraternidad Republicana puesto que podían oír al maestro sabio y altruista, honra de Valencia y de España entera.
Hizo luego uso de la palabra el señor Gómez Ferrer, y luego de dar gracias al señor Bort por lo laudatorio de los conceptos dirigidos a su persona, dijo que sólo se proponía dar una lección de cátedra, sintiendo, única y exclusivamente maestro, haciendo con esto la extensión universitaria á lo que están obligados todos los profesores allá donde sean solicitados.
Sentimos no poder sintetizar en unas cuantas cuartillas todo cuanto dijo el maestro. Fue una lección de puericultura, digna de editarse íntegra para enseñanza de padres y para bien de hijos, pero daremos los puntos más salientes de la oración y que de mayor importancia educativa sean.
Comenzó comparando las estadísticas de natalidad y mortalidad de 1903 y 1912, para demostrar que, si bien ambas cifras han disminuido, ha sido una disminución en perjuicio de las primeras, lo que acusa un decrecimiento de población en estos últimos años, debido especialmente a una degeneración de las capitales, no compensada totalmente por el aumento de natalidad en los campos, como lo demuestran las estadísticas de 1918 que dicen que las cifras de natalidad y de mortalidad fueron sensiblemente iguales en las 49 capitales de provincia de España.
Atribuye las causas de la exagerada mortalidad infantil á dos factores principales: á la falta de medios y de conocimientos en los padres.
«Y la ignorancia—dice—es el factor más importante y más evitable, como se demostró en Francia por medio de la ley Roussel que amparaba a los niños sin padres y que disminuía la mortalidad al cinco por mil, en contra de la del 15 que daban los abandonados á los cuidados de sus familias.»
Dice que los padres deben prepararse á serlo antes de pretender siquiera formar un hogar y que deben eliminarse aquellos que en vida anterior les imprimió alguna mancha, alguna tara para la procreación, desarrollando con este motivo una sana y loable doctrina eugénica.
Dice que el matrimonio debe ser siempre por amor, para hallar en los hijos algo de ser querido, para amarlos más y cuidarlos más, y para sentirse continuados en los hijos y no tener el egoísmo del solerón que siente que con él se termina todo.
Debe cuidarse, luego, de la embarazada, preparándola á ser madre, y en este sentido, dar detalles para el cuidado preparatorio de la que luego ha de amamantar á sus hijos, y las incita á reglamentar las tetadas como norma precisa para la conservación de la salud de los niños.
Luego de la norma de alimentación de los niños, pasa á la educación de éstos, que divide en física, intelectual, moral, sexual y religiosa.
Aboga en la primera por la resurrección de los juegos nacionales, hoy postergados á causa de otros exóticos que no son, probablemente tan perfectos como aquellos. Habla del amor á la limpieza que debe desarrollarse en el niño desde la cuna, y en el de vestirlos, comenzando por proscripto «la faja», causa de muchas enfermedades y molestias, y más tarde, sin exageraciones en la ropa ni por defecto ni por exceso.
La educación intelectual dice que debe hacerse desde la cuna, pues son un lastre durante toda la vida.
Corregir en los niños defectos de pronunciación, que luego será cosa imposible; enseñarles las cosas por sus propios nombres para no enseñarlas dos veces; no exagerar el ejercicio de una función intelectual en perjuicio de las demás, como sucede con aquellos niños á los que se les hace ejercitar excesivamente la memoria en perjuicio de su imaginación, convirtiéndolos en autómatas sin ideas propias.
En la educación moral dice que hay que cultivar la voluntad del niño y proscribir la voluntariosidad, no consentir á los niños en el hogar, pues luego los pequeños despa-

PLAZA DE TOROS

Domingo 23 de Abril

Varelito y Granero

SEIS TOROS

Corrida organizada por la Asociación de la Prensa Valenciana

Fraternidad Republicana de Ruzafa

Conferencia del Dr. Gómez Ferrer

Deberes de los padres para con los hijos.

El sábado pasado dio el doctor Gómez Ferrer su anunciada conferencia en este centro. El salón se hallaba repleto de selecta concurrencia, que acogió con nutrida y prolongada salva de aplausos la presencia del conferenciante en la tribuna.
Presentó al doctor Gómez Ferrer el alcalde don Juan Bort, el cual, con ardiente oratoria, realizó la figura del conferenciante diciendo que era aquella noche hermosa para el centro de Fraternidad Republicana puesto que podían oír al maestro sabio y altruista, honra de Valencia y de España entera.
Hizo luego uso de la palabra el señor Gómez Ferrer, y luego de dar gracias al señor Bort por lo laudatorio de los conceptos dirigidos a su persona, dijo que sólo se proponía dar una lección de cátedra, sintiendo, única y exclusivamente maestro, haciendo con esto la extensión universitaria á lo que están obligados todos los profesores allá donde sean solicitados.
Sentimos no poder sintetizar en unas cuantas cuartillas todo cuanto dijo el maestro. Fue una lección de puericultura, digna de editarse íntegra para enseñanza de padres y para bien de hijos, pero daremos los puntos más salientes de la oración y que de mayor importancia educativa sean.
Comenzó comparando las estadísticas de natalidad y mortalidad de 1903 y 1912, para demostrar que, si bien ambas cifras han disminuido, ha sido una disminución en perjuicio de las primeras, lo que acusa un decrecimiento de población en estos últimos años, debido especialmente a una degeneración de las capitales, no compensada totalmente por el aumento de natalidad en los campos, como lo demuestran las estadísticas de 1918 que dicen que las cifras de natalidad y de mortalidad fueron sensiblemente iguales en las 49 capitales de provincia de España.
Atribuye las causas de la exagerada mortalidad infantil á dos factores principales: á la falta de medios y de conocimientos en los padres.
«Y la ignorancia—dice—es el factor más importante y más evitable, como se demostró en Francia por medio de la ley Roussel que amparaba a los niños sin padres y que disminuía la mortalidad al cinco por mil, en contra de la del 15 que daban los abandonados á los cuidados de sus familias.»
Dice que los padres deben prepararse á serlo antes de pretender siquiera formar un hogar y que deben eliminarse aquellos que en vida anterior les imprimió alguna mancha, alguna tara para la procreación, desarrollando con este motivo una sana y loable doctrina eugénica.
Dice que el matrimonio debe ser siempre por amor, para hallar en los hijos algo de ser querido, para amarlos más y cuidarlos más, y para sentirse continuados en los hijos y no tener el egoísmo del solerón que siente que con él se termina todo.
Debe cuidarse, luego, de la embarazada, preparándola á ser madre, y en este sentido, dar detalles para el cuidado preparatorio de la que luego ha de amamantar á sus hijos, y las incita á reglamentar las tetadas como norma precisa para la conservación de la salud de los niños.
Luego de la norma de alimentación de los niños, pasa á la educación de éstos, que divide en física, intelectual, moral, sexual y religiosa.
Aboga en la primera por la resurrección de los juegos nacionales, hoy postergados á causa de otros exóticos que no son, probablemente tan perfectos como aquellos. Habla del amor á la limpieza que debe desarrollarse en el niño desde la cuna, y en el de vestirlos, comenzando por proscripto «la faja», causa de muchas enfermedades y molestias, y más tarde, sin exageraciones en la ropa ni por defecto ni por exceso.
La educación intelectual dice que debe hacerse desde la cuna, pues son un lastre durante toda la vida.
Corregir en los niños defectos de pronunciación, que luego será cosa imposible; enseñarles las cosas por sus propios nombres para no enseñarlas dos veces; no exagerar el ejercicio de una función intelectual en perjuicio de las demás, como sucede con aquellos niños á los que se les hace ejercitar excesivamente la memoria en perjuicio de su imaginación, convirtiéndolos en autómatas sin ideas propias.
En la educación moral dice que hay que cultivar la voluntad del niño y proscribir la voluntariosidad, no consentir á los niños en el hogar, pues luego los pequeños despa-

Quejas del vecindario

En la calle de Marfí, continuación de la de Pizarro, hoy, hacia el final, dos solares donde se reúnen los chicos y mozalbetes al salir de las escuelas y los talleres y se entretienen con juegos que molestan á los vecinos y transeúntes y producen evidentes perjuicios á los servicios públicos.
Sobre todo de cinco á ocho de la tarde son frecuentes las pedreas. Intencionadamente tiran piedras á los edificios y rompen cristales. Toman también como blanco los faroles de alumbrado público y peñillas eléctricas y llaman aquellos solares de toda clase de inmundicias.
Es, pues, necesario que las autoridades correspondientes ordenen una mayor vigilancia sobre todo durante las horas atencidas.

PLAZA DE TOROS

Domingo 23 de Abril

Varelito y Granero

SEIS TOROS

Corrida organizada por la Asociación de la Prensa Valenciana

Fraternidad Republicana de Ruzafa

Conferencia del Dr. Gómez Ferrer

Deberes de los padres para con los hijos.

El sábado pasado dio el doctor Gómez Ferrer su anunciada conferencia en este centro. El salón se hallaba repleto de selecta concurrencia, que acogió con nutrida y prolongada salva de aplausos la presencia del conferenciante en la tribuna.
Presentó al doctor Gómez Ferrer el alcalde don Juan Bort, el cual, con ardiente oratoria, realizó la figura del conferenciante diciendo que era aquella noche hermosa para el centro de Fraternidad Republicana puesto que podían oír al maestro sabio y altruista, honra de Valencia y de España entera.
Hizo luego uso de la palabra el señor Gómez Ferrer, y luego de dar gracias al señor Bort por lo laudatorio de los conceptos dirigidos a su persona, dijo que sólo se proponía dar una lección de cátedra, sintiendo, única y exclusivamente maestro, haciendo con esto la extensión universitaria á lo que están obligados todos los profesores allá donde sean solicitados.
Sentimos no poder sintetizar en unas cuantas cuartillas todo cuanto dijo el maestro. Fue una lección de puericultura, digna de editarse íntegra para enseñanza de padres y para bien de hijos, pero daremos los puntos más salientes de la oración y que de mayor importancia educativa sean.
Comenzó comparando las estadísticas de natalidad y mortalidad de 1903 y 1912, para demostrar que, si bien ambas cifras han disminuido, ha sido una disminución en perjuicio de las primeras, lo que acusa un decrecimiento de población en estos últimos años, debido especialmente a una degeneración de las capitales, no compensada totalmente por el aumento de natalidad en los campos, como lo demuestran las estadísticas de 1918 que dicen que las cifras de natalidad y de mortalidad fueron sensiblemente iguales en las 49 capitales de provincia de España.
Atribuye las causas de la exagerada mortalidad infantil á dos factores principales: á la falta de medios y de conocimientos en los padres.
«Y la ignorancia—dice—es el factor más importante y más evitable, como se demostró en Francia por medio de la ley Roussel que amparaba a los niños sin padres y que disminuía la mortalidad al cinco por mil, en contra de la del 15 que daban los abandonados á los cuidados de sus familias.»
Dice que los padres deben prepararse á serlo antes de pretender siquiera formar un hogar y que deben eliminarse aquellos que en vida anterior les imprimió alguna mancha, alguna tara para la procreación, desarrollando con este motivo una sana y loable doctrina eugénica.
Dice que el matrimonio debe ser siempre por amor, para hallar en los hijos algo de ser querido, para amarlos más y cuidarlos más, y para sentirse continuados en los hijos y no tener el egoísmo del solerón que siente que con él se termina todo.
Debe cuidarse, luego, de la embarazada, preparándola á ser madre, y en este sentido, dar detalles para el cuidado preparatorio de la que luego ha de amamantar á sus hijos, y las incita á reglamentar las tetadas como norma precisa para la conservación de la salud de los niños.
Luego de la norma de alimentación de los niños, pasa á la educación de éstos, que divide en física, intelectual, moral, sexual y religiosa.
Aboga en la primera por la resurrección de los juegos nacionales, hoy postergados á causa de otros exóticos que no son, probablemente tan perfectos como aquellos. Habla del amor á la limpieza que debe desarrollarse en el niño desde la cuna, y en el de vestirlos, comenzando por proscripto «la faja», causa de muchas enfermedades y molestias, y más tarde, sin exageraciones en la ropa ni por defecto ni por exceso.
La educación intelectual dice que debe hacerse desde la cuna, pues son un lastre durante toda la vida.
Corregir en los niños defectos de pronunciación, que luego será cosa imposible; enseñarles las cosas por sus propios nombres para no enseñarlas dos veces; no exagerar el ejercicio de una función intelectual en perjuicio de las demás, como sucede con aquellos niños á los que se les hace ejercitar excesivamente la memoria en perjuicio de su imaginación, convirtiéndolos en autómatas sin ideas propias.
En la educación moral dice que hay que cultivar la voluntad del niño y proscribir la voluntariosidad, no consentir á los niños en el hogar, pues luego los pequeños despa-

Quejas del vecindario

En la calle de Marfí, continuación de la de Pizarro, hoy, hacia el final, dos solares donde se reúnen los chicos y mozalbetes al salir de las escuelas y los talleres y se entretienen con juegos que molestan á los vecinos y transeúntes y producen evidentes perjuicios á los servicios públicos.
Sobre todo de cinco á ocho de la tarde son frecuentes las pedreas. Intencionadamente tiran piedras á los edificios y rompen cristales. Toman también como blanco los faroles de alumbrado público y peñillas eléctricas y llaman aquellos solares de toda clase de inmundicias.
Es, pues, necesario que las autoridades correspondientes ordenen una mayor vigilancia sobre todo durante las horas atencidas.

ECOS

Para el señor presidente de la Audiencia.

En el inmediato pueblo de Vinalesa existe un juez municipal que á la más supina de las ignorancias en cuestiones legales une el desco de pretender aparecer como nuevo señor feudal de hora y cuchillo, perdonador de vidas y de haciendas.
El lunes 10 se celebró un juicio verbal, en aquel juzgado, sobre reclamación de cantidad, en cuyo juicio el pasado lunes aún no había recaído sentencia, no obstante lo establecido por la ley para que ésta se dicte el mismo día, ó al siguiente á más tardar, y acerca del cual se habla de ciertas anomalías que ya las autoridades cuidarán de esclarecer.
El pasado lunes fué requerido uno de los adjuntos para que se presentase en el juzgado á firmar la sentencia del referido juicio, dándole un plazo de un par de horas para efectuarlo, no obstante tratarse de un pueblo en que hay un «costumbre» de pasarse el día trabajando en el campo y no regresar á su hogar hasta la noche.
Este adjunto, que goza entre sus convecinos fama de probo y honrado, se negó á firmar la sentencia alegando que el tribunal municipal no había deliberado sobre aquel asunto, y por tanto, no podía haber recaído sentencia.
El juez de Vinalesa, demostrando un desconocimiento absoluto de las leyes, sin pararse en consideraciones de especie alguna, envió al adjunto á la cárcel y se quedó tan satisfecho como si hubiese resuelto la cuadratura del círculo.
Esperamos que el digno presidente de la Audiencia, mirando por los prestigios de la justicia, imponga el correctivo que se merece, á quien interpreta las leyes caprichosamente, utilizándolas para satisfacer bajas pasiones de política pueblerina.

Quejas del vecindario

En la calle de Marfí, continuación de la de Pizarro, hoy, hacia el final, dos solares donde se reúnen los chicos y mozalbetes al salir de las escuelas y los talleres y se entretienen con juegos que molestan á los vecinos y transeúntes y producen evidentes perjuicios á los servicios públicos.
Sobre todo de cinco á ocho de la tarde son frecuentes las pedreas. Intencionadamente tiran piedras á los edificios y rompen cristales. Toman también como blanco los faroles de alumbrado público y peñillas eléctricas y llaman aquellos solares de toda clase de inmundicias.
Es, pues, necesario que las autoridades correspondientes ordenen una mayor vigilancia sobre todo durante las horas atencidas.

ECOS

Para el señor presidente de la Audiencia.

En el inmediato pueblo de Vinalesa existe un juez municipal que á la más supina de las ignorancias en cuestiones legales une el desco de pretender aparecer como nuevo señor feudal de hora y cuchillo, perdonador de vidas y de haciendas.
El lunes 10 se celebró un juicio verbal, en aquel juzgado, sobre reclamación de cantidad, en cuyo juicio el pasado lunes aún no había recaído sentencia, no obstante lo establecido por la ley para que ésta se dicte el mismo día, ó al siguiente á más tardar, y acerca del cual se habla de ciertas anomalías que ya las autoridades cuidarán de esclarecer.
El pasado lunes fué requerido uno de los adjuntos para que se presentase en el juzgado á firmar la sentencia del referido juicio, dándole un plazo de un par de horas para efectuarlo, no obstante tratarse de un pueblo en que hay un «costumbre» de pasarse el día trabajando en el campo y no regresar á su hogar hasta la noche.
Este adjunto, que goza entre sus convecinos fama de probo y honrado, se negó á firmar la sentencia alegando que el tribunal municipal no había deliberado sobre aquel asunto, y por tanto, no podía haber recaído sentencia.
El juez de Vinalesa, demostrando un desconocimiento absoluto de las leyes, sin pararse en consideraciones de especie alguna, envió al adjunto á la cárcel y se quedó tan satisfecho como si hubiese resuelto la cuadratura del círculo.
Esperamos que el digno presidente de la Audiencia, mirando por los prestigios de la justicia, imponga el correctivo que se merece, á quien interpreta las leyes caprichosamente, utilizándolas para satisfacer bajas pasiones de política pueblerina.

Quejas del vecindario

En la calle de Marfí, continuación de la de Pizarro, hoy, hacia el final, dos solares donde se reúnen los chicos y mozalbetes al salir de las escuelas y los talleres y se entretienen con juegos que molestan á los vecinos y transeúntes y producen evidentes perjuicios á los servicios públicos.
Sobre todo de cinco á ocho de la tarde son frecuentes las pedreas. Intencionadamente tiran piedras á los edificios y rompen cristales. Toman también como blanco los faroles de alumbrado público y peñillas eléctricas y llaman aquellos solares de toda clase de inmundicias.
Es, pues, necesario que las autoridades correspondientes ordenen una mayor vigilancia sobre todo durante las horas atencidas.

TEATRO :: APOLO
COMPANIA VELASCO
TODOS LOS DIAS LA REVISTA DE EXITO CRECIENTE
ARCO IRIS
GRANDIOSA PRESENTACION ESCENICA

200 lujosísimos trajes confeccionados en las casas Gran Gerard de Barcelona, Pascaud de Paris y Shneider de New York

50 PRECIOSAS MUJERES EN ESCENA 50

BA-TA-CLAN (Antes teatro Marí)

EL MUSIC-HALL DE MODA EN VALENCIA
Todos los días, a las 3'30 tarde y 9'30 noche, 40 NOTABLES CANZONETISTAS Y BAILARINAS, 40 Enorme y piramidal exito de la atracción única en su género, nueva en Valencia

LES LISANDRAS
Ultimos días - Sábado, a la una de la mañana - espléndido baile, al estilo ALHAMBRA, DE PARIS

TEATRO REGUES

HOY, A LAS 9'30 DE LA NOCHE: FLOR SILVESTRE

La Venus de Chamberí

EL PARAÍSO PERDIDO
Encargándose del papel del primer actor PEPE ALBA.

EDEN (Barcas, 7)

Grandes sesiones de variedades, a las 3'45 tarde y 9'45 noche. - 40 bellísimas artistas, 40. - 4 afamadas estrellas, 4. - El mejor programa de variedades de Valencia.

Conchita Garzón --- Conchita Tapia
La Píerrez Les Montañas

Gran éxito de los 20 debuts.
A la terminación del espectáculo, gran souper tango.

Los teatros

TEATRO ESLAVA
"El simpático García"

Lo ocurrido anoche en Eslava, cuando se repite y ya van dos en poco tiempo... el presentar obras sobre la escena de la «categoría» de «El simpático García», solamente puede ser por tres razones: porque se intenta hundir el teatro, alejando con tímidos al público que paga; por supina y crasa ignorancia de quien maneja el negocio teatral o por una dosis de frescura apabullante, que se cisca en el crédito y la seriedad artística, a la vez que con el prestigio de los actores y el respeto más elevado que se debe al público, a quien, dignísimo sin eufemismos, se le estima.

Decimos y escribimos con esta violencia de lenguaje, porque estamos hartos de oír en toda clase de espectáculos, si ellos son malos, que la mayor parte de las veces la culpa es de los periodistas, que por interesada alcahuetería hacen el juego a cómicos, artistas y empresas.
Añoche, en Eslava, se nos dijo por alguien del público—que seguramente deberá más de un favor a la Prensa—que no interpretáramos el sentir general, y allí fueron nuestras palabras:

Los periodistas podremos ser todo, lo que desde lejos solamente dicen determinados empresarios, pero jamás aseguramos dar lo que no tenemos.
Jamás engañamos al público cuando tras cualquiera de nuestros escritos figura la firma, porque en ello va nuestra reputación personal y consideramos a quien ha de juzgar nuestro trabajo con tanto respeto como queremos se nos tenga a nosotros mismos.

Y vamos al esperpento indigno de figurar en cartelas, y menos de que para soportarlo se llenara el salón.
«El simpático García» pesó como losa de plomo durante varias horas sobre el espectador, al que se tomó el pelo, como vulgarmente se dice.
En las tres partes del conjunto no ocurre nada, absolutamente nada, y a la infantilidad de la poca trama que aparece entre la verbosidad que se desencadena en cuanto se levanta el telón, se unen palabras que quieren ser chistes y que perduran hasta el fin, terminando todo de la misma manera que comienza: con ganadas a todo trapo.

Lo que nos extraña es que Pepe Vsbert, a quien no tenemos por tonto en cuestiones teatrales, haya consentido, poniendo la obra, crear violentas situaciones entre el público y los artistas de su compañía, a quienes se estima por sus muchos valimientos, dando lugar a que sufrieran las justificadas cuchufletas, ironías y bromas de los asistentes, actores como Russell, uno de los mejores que pisan escenarios; Elena Rodríguez, excelente característica; José Bruguera, Irene Barrios y hasta el mismo Vsbert.
Podría pasar lo sucedido si la obra fuera de novelas a quienes se quisiera favorecer, pero no ocurre igual tratándose de Pablo Parálada.

El caso es inconcebible. Quizá se prevea el fracaso, cuando la empresa coló unos uniformes que se supo eran de langostas cuando ya en el final lo dice un personaje, pero no entiendo.

Lo único bueno que vimos fue un traje blanco de crepé de la linda Irene Barrios, y un collar de perlas.

Por lo demás, nada.
Ahí y no queremos hablar del servicio de los que en una casa con pretensiones de aristocrática se saca al finalizar la obra, un resumen teatral que no hay derecho.
JULIO WLADIN.

Feria Muestrario

«La producción valenciana y sus intereses mercantiles»

Conforme estaba anunciado, el día 10 del actual, a las siete en punto de la tarde, dió su anunciada conferencia en Unión Gremial sobre «la producción valenciana y sus intereses mercantiles» don Rogelio Muñoz Barrachina, ante un selecto auditorio.
Presidió el acto don Rosario Martínez, presidente accidental de Unión Gremial, tomando asiento en el estrado los señores delegados del Alcalde, Cámara de Comercio y distintas entidades bancarias y comerciales.

Tras breves palabras de la presidencia presentando al auditorio al señor Muñoz, hizo éste uso de la palabra, empezando por agradecer la atención de los valiosos elementos allí congregados.
Con facilidad de palabra, expuso el conferenciante cuál era su criterio sobre la importancia de nuestra Feria Muestrario y el importante papel reservado a desarrollar en un próximo futuro por esta institución.

«De hoy en adelante—dijo—ya no habrá que luchar con la competencia de unas casas con otras, sino que ésta será de unos pueblos con otros, y aquellos pueblos que se encuentren mejor preparados con más elementos para presentarse en los mercados, serán los que saldrán victoriosos de esta contienda mundial. Valencia, afortunadamente, es un país eminentemente productor y casi podría asegurar que figura entre los primeros en cuanto a su agricultura se refiere. Píses tanto Bélgica como Alemania, Francia y Holanda, a causa de la guerra, tienen muy restringida su producción agrícola. En cuanto a lo que afecta a la industria, sólo con la simple lectura de unos datos que luego os leeré, podréis convenceros que no hemos quedado en la zaga.

Aquí se trata de demostrar los grandes beneficios que la Feria Muestrario procura y procurará, dada su gran importancia, como ya habéis visto, y además por la circunstancia de poseer Valencia el puerto—geográficamente hablando, el mejor situado de la Península—, tanto para los negocios de cabotaje como del extranjero, y como quiera que nosotros estariamos unidos y perteneceríamos a la nación española, fomentando todas las clases productoras de nuestra región el sostenimiento y desarrollo de la Feria Muestrario de Valencia, laboramos por el engrandecimiento de la patria.

Yo creo que mejor que pintaros con bellas palabras la potencia económica de nuestra región, es preferible os de leerá a unas estadísticas que al efecto he traído, y por ellas mejor que de cualquier otra forma, os percataréis de que si los valencianos todos prestamos calor a esta magna idea—que afortunadamente hoy ya empieza a cristalizar de la Feria Muestrario—, nuestra Valencia podrá dentro de pocos años convertirse en un emporio de riqueza en vez de que se de el triste cuadro que actualmente y a diario estamos presenciando, de que mandamos nuestros productos al extranjero para que nos los paguen como allí les dé la gana. Por medio de nuestra Feria Muestrario se trocarán los papeles. Vendrán a Valencia todos aquellos que quieran concertar operaciones con nosotros, todos aquellos que necesiten de aquello que producen nuestros campos y fábricas, y ya podéis imaginaros el adelanto que esto representará para nuestro país.»

Acto seguido empezó el conferenciante a dar lectura a unas valiosas estadísticas, con lo que vino a reforzar sus asertos y después de hacer breves comentarios sobre las mismas, instó a los asistentes a que coadyuven al desarrollo y sostenimiento de nuestra Feria Muestrario.
Con breves palabras de la presidencia, que resumió el acto, dió las gracias al conferenciante y al auditorio y se terminó tan simpático acto.

GOBIERNO CIVIL

El Gobernador civil accidental, que, como saben nuestros lectores, es a su vez presidente de la Audiencia, ha desmentido en absoluto que en el penal de San Miguel ni en la Cárcel Modelo, hubiera el lunes plante de presos.
En el Gobierno civil se ha recibido un telegrama recordando que los españoles que viajan por Alemania y desean visitar Baviera, necesitan un permiso especial, sin el cual se les irrogarán grandes molestias.

La comunidad de regantes de la acequia de Mestalla se reunió ayer mañana en el Gobierno civil, por delegación del oficial de Fomento señor Guillén, habiendo elegido por unanimidad, presidente, al señor Olmos.
El presidente de la Institución para la Enseñanza de la Mujer ha hecho entrega al Gobernador del importe de la suscripción abierta para los hambrientos de Rusia. Ascendió a 1.450 pesetas.
El Gobernador civil ha impuesto una multa de 250 pesetas a don Peregrín Balaguer, por infracción del bando relativo a las viviendas, y otra de 200 a don Bautista Calina, por infracción en la prohibición de cacería.

Vida municipal

Las vías metálicas.
El ministro de Fomento ha dirigido un cariñoso telegrama al señor Alborn, manifestando que tendrá muy en cuenta los deseos que expresó el Alcalde en nombre de Valencia acerca del proyecto de instalación de vías metálicas en los caminos de esta provincia.

Visita.
El decano de la facultad de Ciencias don Juan Antonio Izquierdo visitó ayer nuevamente al Alcalde para activar los detalles relacionados con el asunto de la nueva facultad.

Recaudación.
Recaudado ayer por arbitrios:
Carnes:
Matadero general, 4.229,89 pesetas.
Idem del Grao, 296,14.
Idem del Cabanal, 107,46.
Estaciones sanitarias, 568,50.
Análisis y examen de substancias, 269,94.
Circulación rodada, 628.
Extraordinarios, 1.032,32.
Bebidas, 1.452,60.
Total, 8.582,05 pesetas.

LÍRICO

Miércoles 10 de Abril.
Éxito enorme de la producción selecta italiana

«¡Adiós, Musetta!»
Magistral creación del gran actor italiano

Lido Manetti con Biomira Jacobini
El estupefacto
George Valhs

El librero ambulante:
Preciosa comedia de la FOX, en cuatro partes y otras escogidas películas.

Mañana jueves (moda), programa extraordinario VERDAQUER, presenta

¡SI YO FUERA REY..!

Adaptación de la célebre comedia de Justin Huntly, por Liody Sheldon.
Presentación fastuosa y de gran aparato; triunfal interpretación del color

William Farnum
PRONTÓ:
«Pago adelantado»

Con un estupefacto conjunto de estrellas
Doroty Phillips — Priscila Dean
Guillermo Stovell

Semana próxima, el Lírico estrena en España la sensacional novela cinematográfica de FEUILLEAD, en doce episodios

La huerfanita

Interpretada por los aplaudidos artistas de
Las dos niñas de París

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera
«Puchol-Ozores»

Hoy, función única, a las 10 noche:
ESTRENO

Una noche de baile
Ópera en 3 actos, de STRAUS

Mañana, DOS FUNCIONES, a las
6 tarde y 10 noche

SALÓN DE MODA

Perfuminado con productos GUIDOR HOY
Gran acontecimiento

Estreno de la extraordinaria película de 4.000 metros, en dos jornadas y siete partes, titulada

EL 93 DE FRANCIA

de la inmortal novela de VICTOR HUGO
Selección «Gallo de Oro», de la casa Pathé—Interpretada por los mejores artistas.—Episodio histórico de sublevación en la Vendée.—Gran presentación y aparato.—Las más emocionantes escenas.

Toda en una sola sesión
SIN ALTERACIÓN DE PRECIOS.
Prontó, otro gran acontecimiento:

Detrás de la puerta

Sensacionales escenas de la guerra, en el mar
Nada puede competir con el purgante

THE LAXO

POR SU GRAN EFICACIA Y ECONOMIA

Banco Español del Río de la Plata

Sucursal de Valencia: CASA MATRIZ-BUENOS AIRES

Table with financial data: Capital, Fondo de reserva, Capital realizado, Accionistas. Columns for Pesos, Ptas. oro, and values.

El Banco Español del Río de la Plata, tiene Sucursales en los siguientes puntos:
EN AMERICA: Argentina, Uruguay, Brasil.
EN EUROPA: Amberes, Barcelona, Bilbao, Coruña, Génova, Guadalajara (sucursal), Hamburgo, Londres, Madrid, París, San Sebastián, Sevilla, Valencia y Vigo.

El Banco Español del Río de la Plata se encarga de efectuar por cuenta de sus clientes toda clase de operaciones bancarias en las condiciones más ventajosas.

El Banco Español del Río de la Plata, Sucursal de Valencia, abonará hasta nuevo aviso los siguientes intereses:

Table showing interest rates for different account types: CLASE DE CUENTA, VISTA, TRES MESES, SEIS MESES, UN AÑO. Values in Pesetas, Francos, Libras, Marcos.

Caja de Ahorros

Se abonan intereses a razón de 3 y 1/2 por 100 anual, siendo los depósitos de un total máximo de 10.000 pesetas.

Para esta clase de depósitos y a fin de fomentar el ahorro por acumulación de pequeñas cantidades esta Sucursal tiene a disposición de sus clientes el servicio de «buchas» (alcancías), cuya entrega efectúa mediante un primer ingreso de ocho pesetas.

Sobre las cantidades que, retiradas de la «chucha» (alcancía), se ingresen en cuenta—operación que puede realizarse en cualquier tiempo, a voluntad del imponente—se abonan intereses al tipo indicado de 3 y medio por 100 anual.

El imponente sólo podrá disponer del referido ingreso inicial de ocho pesetas contra devolución de la «chucha» (alcancía) que se le hubiese entregado.

Tarifa de alquiler de los compartimientos

Table with columns: MODELOS, DIMENSIONES (Alto, Ancho, Profundidad), Capacidad en decímetros cúbicos, PLAZO (Por tres meses, Por seis meses, Por un año) with prices in Pesetas and Ptas.

EL BANCO ESPAÑOL DEL RÍO DE LA PLATA, de acuerdo con lo dispuesto en el artículo 22 de los Estatutos, admite los depósitos en custodia de acciones de este Banco, sin comisión ni gasto alguno para sus propietarios.

El mejor jabón

de coco, espumoso y absolutamente puro, para lavar ropas y usos domésticos.

Pídense en todas partes



LUBRIFICANTES «VICTORY»

Los preferidos por el público inteligente
Grasa para carruajes

Apartado 614, Barcelona, y en Cabañal-Valencia, Angeles, 74, 1.º

Tinte y limpie sus trajes

con colores sólidos y sin que pierdan sus hechuras (especialidad de esta casa), quedando las piezas como nuevas, en la SASTRERIA Y TINTORERIA «LAUDÉS», MUÑOZ DEGRAIN, 4, bajo, junto a la Armería Schilling, entre Paz y Mar, frente a «Las Provincias».—Teléfono 1.261.

Salón Novedades Teatro :: Ruzafa

PROGRAMA PARA HOY
A las 6'30 tarde, 9'30 y 11'30 noche:
ESTRENO

Mil duros y tartaneta
Mejora, «Un año t de familia» (estreno).

Cine Sorolla

Programa para hoy
Grandioso estreno de la colosal película
«La esfinge»

Emocionante drama en cuatro partes, creación de la eminente artista
Francesca Bertini

Terminará la sesión, con la película cómica, en dos partes
Una hembra de empuje

Calenturas rebeldes
producidas por los catarras gástricos, infecciones, tifus, paratífus y muelas, se curan rápidamente con el «AMENINGOL» Belyer, y evita la meningitis que se presenta como final en estas enfermedades.

Medicación por el intestino en anemias (lavativas).
De venta en las principales farmacias y en la del autor, don E. Belyer, calle Sagunto, 67, y Guerrero, 55.

Preservativos!

La persona que desee comprar con toda reserva y garantía los mejores, finos y fuertes, verdaderamente irrompibles, de todas las mejores marcas, diríjase siempre a la INGLESA (nombre registrado), calle de San Vicente, número 164, en Valencia, para reservar por la mañana.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL
Compañía Puchol-Ozores.—A las 10: Una noche de baile (estreno).

TEATRO APOLO.
Compañía Velasco.—A las 9'30: El diablo con faldas y Arco Iris.
TEATRO RUZAFÁ.
A las 9'30: El parque de Sevilla. Señoras, a sindicarse!
TEATRO REGUES.
A las 9'30: Flor silvestre, La Venus de Chamberí y El paraíso perdido.
TEATRO ESLAVA.
A las 9'30: El simpático García.—A las 10'45: Es mi hombre.
CINE SOROLLA.
De 4'30 tarde a 12'30 noche: Gran sesión de cine.
TEATRO LÍRICO.
De 4'30 a 12'30: Gran sesión de cine.—Todas las días estrenos.
CINE MODERNO.
De 4'30 tarde a 12'30 noche: Gran sesión de cine.
BA-TA-CLAN (antes teatro Marí).
A las 9'30 y 9'45: Temporada de variedades.
EDEN CONCERT (Barcas, 7).
A las 3'45 y 9'45: Grandes sesiones de variedades y vodevil.—Entrada por consumación.
CINEMA GINER (Pilar, 5 y 7).
De 4'30 a 12'30: Gran sesión de cine.—Todas las días películas de las mejores marcas.

La pena de la naranja

CARTA ABIERTA

Señor don Félix Azzati:

Muy señor mío y de mi distinguida consideración: Por el carácter de naranjero que ostento y porque ha coincidido usted con la opinión reflejada por mi modesta pluma en las cartas del 30 del mes anterior y de 6 y 12 del actual, me creo en el deber de testimoniarle públicamente mi gratitud.

Con su temperamento enérgico, que yo admiro, dió alicentos de vida y realidad a la última Asamblea naranjera del día 16, en la que entonándose un himno al Dios Marte se tomaron resoluciones extremas, por las que hasta ese día hicieron el papel de serviles esclavos de gobiernos censurables; de súbitos servidores de un centralismo aplastante.

Por si no estuviéramos convencidos de la actuación perniciosa de los fariseos que nos rigen, leo en los periódicos locales un telegrama de la Asociación Española de Intelectuales de París, en el que se asegura que hemos sido engañados los cosecheros de modo inconfundible y que lo que no conseguimos nosotros por nuestro propio esfuerzo, no lo obtendremos con la política de vaselina.

Según vengo diciendo desde el día 30 del mes anterior, sin que ningún naranjero haya contribuido en lo más mínimo a la defensa de nuestros intereses, la cosecha actual se pierde, y se pierde por la credulidad en aquellas actuaciones de templanza aconsejadas en las asambleas.

Ha sido necesario, señor Azzati, la publicación de mi carta de fecha 12 para que se diese rienda suelta a la impetuosa peculiaridad en nuestra raza, porque mis anteriores no llevaron el convencimiento a los sufridos naranjeros. Pero hay que reconocer, también, que de no acudir usted a despertar a latigazos al durmiente agricultor, nada hubiera conseguido con mis escritos, en los que de manera sencilla, clara y terminante, auguro lo que nos está ocurriendo.

Sólo hay una salvación, como usted tan acertadamente apuntó: presentar la dimisión de la Diputación provincial y todos los ayuntamientos de las provincias de Valencia y Castellón, y que los diputados a Cortes obstruyan toda labor legislativa, si en un plazo perentorio no cumple el Gobierno lo ofrecido, firmando el Tratado Comercial con Francia, provisional o definitivo, por inmediato.

Como no hay tiempo que perder, porque la ruina de la naranja se cierne sobre nuestras cabezas, estas resoluciones tomadas en firme por la Asamblea han de llevarse a la práctica incontinenti; teniéndose en cuenta que se va a correr el mayor de los riesgos, el no se cumple lo convenido y juramentado, toda vez que no se trata ya de una cosecha, sino del honor.

Congratulémonos, señor Azzati, porque, aunque tarde, se ha hecho justicia a nuestra solicitud respecto al plan a seguir, porque los juicios han sido naranjeros.

Esto demuestra claramente que los que actúan de jueces, en todos los órdenes de la vida, deberían haber experimentado personalmente las consecuencias de los hechos cuya sanción les corresponde, pues así obrarían siempre con la severidad y rectitud que exige el buen desempeño del sacerdocio con que les invistió la sociedad como espíritus esotéricos.

Aunque la naranja se pierda, al menos tengamos la íntima satisfacción de haber obrado digna y acertadamente; de haber defendido nuestros intereses y nuestro derecho con el tesón y energía que las circunstancias reclaman, y, en definitiva, exijamos, en su día, al Gobierno, la indemnización procedente de daños y perjuicios causados en los huertos de naranjos, por su incuria y negligencia; no volviendo a ocupar sus puestos las autoridades que cesen en sus cargos, según se acordó en la Asamblea, hasta tanto haga efectivas aquél Gobierno las responsabilidades en que incurrió.

Conste, pues, una vez más mi profundo agradecimiento hacia el valiente y esforzado diputado valenciano señor Azzati, al que me unen ciertos puntos de contacto, y queda incondicionalmente a sus órdenes su atento y afectuoso servidor, que desea ser su amigo y estrecho su mano.

Salvador García Emeterio.

17 de Abril de 1922.

Una saegria que acabará con España

Lo que gastamos en Marruecos

El examen de cada nueva estadística que aparece relativa a la marcha del presupuesto de gastos del Estado, deja en el ánimo público una penosa impresión, porque se ve que las recaudaciones cuantiosas, sin precedentes, que por un milagro de la potencia económica del país viene obteniendo la Hacienda, son absorbidas por las atenciones militares de la Península y por las de la desahogada campaña de Marruecos.

Los últimos datos oficiales conocidos de los pagos líquidos efectuados durante los once primeros meses del ejercicio económico en curso (Abril de 1921 a Febrero de 1922), hacen ascender los gastos de guerra a 454.846.181 pesetas, en aumento de pesetas 82.026.408 respecto al mismo período de 1920-21; los de Marina, a 115.104.555 pesetas, acrecidos en 13.562.855 pesetas, y los de Marruecos, a 418.847.079 pesetas, superando a los del ejercicio anterior en la muy respetable cifra de 252.756.592 pesetas. El aumento total se eleva a 354.345.815 pesetas, y el gasto global a 900.771.407 pesetas, cifra que representa para el contribuyente una carga mensual de 81,1 millones de pesetas.

Pero no crea el lector que tan cuantiosas suma es fiel expresión de lo invertido por los tres mencionados conceptos, sino una parte de la real, de lo que cuesta el mantenimiento de los institutos armados y la campaña marroquí, ya que solo se refieren a los pagos efectuados, no a todos los no formalizados a la fecha de esa cuenta. Con los restos pendientes de liquidación se llegarán, seguramente, a los 1.500 millones, que para un conjunto de ingresos ordinarios de 1.900 millones, obtenidos en dichos once meses, resulta una sangría mortal, una locura y un suicidio.

Por telégrafo y teléfono

LOS CAMBIOS Cierre de Bolsa

Table with exchange rates for Paris, London, and Marcos.

De Barcelona

Se ha celebrado el octavo homenaje a la vejez, acto organizado por la Caja de Previsión, en la villa de Sejunt. Coincidiendo con el, se ha inaugurado en dicha población la sucursal de la Caja de Pensiones.

Los viejecitos objeto del homenaje, fueron aclamados, desfilando ante ellos los niños de las escuelas públicas.

Pronunciaron discursos abogando por la pronta y total implantación del régimen del Retiro obrero, y ensalzando a la vejez, el conde Carulla, rector de la Universidad de Barcelona; don Pedro G. Maristany, el conde de Lavern, el alcalde de Sallent y otras personalidades.

Finalmente, el implantador de la Obra de los Homenajes a la Vejez en España y director de la citada Caja de Pensiones para la Vejez, don Francisco Moragas y Barret, resumió elocuentemente los discursos.

Con motivo de la visita de cárceles, la autoridad militar ha decretado la libertad provisional de los paisanos José María Foix, Andrés Martínez Martínez, Ventura Muñoz, José Monserrat, Cristóbal Escriche y María Robinet.

En el Tibidabo se ha celebrado el banquete con que el Ayuntamiento de Barcelona obsequia al vicepresidente del Consejo municipal de París y los médicos franceses. Dichas personalidades cumplieron esta mañana a las autoridades de esta capital.

Hoy han abandonado el trabajo 380 obreros de las secciones de carpintería y pintura de una fábrica de Badalona, por exigirles el pago de cuotas los obreros del Sindicato libre.

TOROS SEVILLA

Varelito, Carnicerito y Maera

No pudiendo torrear Granero, la empresa gestionó que matasen sólo Varelito y Maera que, con aquel, figuraban en el cartel.

Varelito exigió por matar un toro, que se le diese la corrida de Feria del mes de Septiembre, y la empresa no accedió a ello.

Ante la imposibilidad de contratar otro matador, iba a suspenderse la corrida.

Entonces surgió Carnicerito, que fue contratado cuando se estaba gestionando que Maera despachase solo la corrida.

La entrada fue aceptable. Primero—Varelito le dió buenas verónicas. Aceptó el toro cuatro puñas, por dos tumbos.

Varelito realizó una buena faena, despachando a la res de un pinchazo y media estocada.

Segundo—Carnicerito veroniqué sin lamento, realizando con la muleta una faena deslucida y propinando a la res dos pinchazos, de uno de los cuales salió enganchado e ileso, media estocada tendida y descabelló.

Tercero—Maera hizo el cambio de rodillas y suministró buenas verónicas. Luego prendió dos pares de banderillas superiores.

Con la muleta hizo una faena valiente, sufriendo dos desarmes y acabando con la res de un pinchazo y una estocada contraria. (Oyó algunas palmas).

Cuarto—Varelito veroniqué, y con la muleta estuvo bien, rematando al toro de una estocada que hizo innecesaria la puntilla. (Palmas).

Quinto—Carnicerito dió verónicas vulgares y dejó cuatro pinchazos, acertando el descabello al cuarto intento, con su aviso correspondiente.

Sexto—Maera veroniqué movido, y con la muleta estuvo nervioso y torpe; un pinchazo, media delantera y descabelló.

LAS CORTES CONGRESO

Comienza la sesión a las tres y media de la tarde. En el banco de los ministros toman asiento los señores Sánchez Guerra, Argüelles y Ordóñez.

El señor Fournier formula una pregunta relacionada con la industria catalana. El señor Prieto se ocupa del nombramiento de algunos alcaldes de real orden en varios puntos de Vizcaya.

El señor Argüelles afirma que ya está deshecho el error. El señor Prieto se felicita de ello, y se ocupa luego de la actuación en Barcelona de los Sindicatos libres, que cotizan cuotas en las puertas de las fábricas amparados por la policía.

Asegura que esto constituye una provocación que puede originar serios conflictos. Solicita medidas que garanticen el orden en Barcelona.

El señor Piniés declara que para el Gobierno no hay Sindicatos libres ni únicos, sino sociedades obreras. Rechaza los cargos formulados por el señor Prieto contra las autoridades de Barcelona.

El señor Prieto insiste en sus manifestaciones, asegurando que da la voz de alarma por los días de luto que esta conducta puede acarrear.

Se lee el proyecto de ley de Reforma tributaria. El señor Bergamín pronuncia un discurso encaminado a demostrar la necesidad de esta reforma.

Se remonta al déficit iniciado en los presupuestos en 1909, que ha ido en aumento progresivo. Entiende que se impone una verdadera austeridad en los gastos y grandes economías.

El déficit se ha aumentado por la campaña de África, cuyos gastos se elevan a 1.078 millones. Cree que la Reforma tributaria no bastará para normalizar la situación de la Hacienda, mientras subsista la guerra.

Estima necesario la reducción de los gastos en África. Declara que ha aumentado la gravedad del anticipo a las compañías ferroviarias.

Signe el señor Bergamín manifestando que no podía aceptar íntegro el proyecto tributario del Gobierno anterior, pues existían tres impuestos tales como el de las cédulas con relación a la riqueza, el del azúcar, que hubieran hecho imposible la aprobación del proyecto.

Aboga por el desarrollo de las haciendas municipales, ofreciendo traer a la Cámara el oportuno proyecto. Habla del estado deficiente de la administración y dice que existen más de 5.000 sociedades anónimas que no tributan a la Hacienda.

Suspéndese la sesión por diez minutos, para dar tiempo a que Bergamín se ponga de uniforme para leer los proyectos. Reanudada, lee los proyectos tributarios Orden del día.

Pónese a discusión el dictamen sobre el régimen jurídico en los territorios del Estado en Ceuta y Melilla; no habiendo ningún orador pedido la palabra, suspéndese la sesión a las seis menos veinte minutos hasta las ocho de la noche.

Reanudada a esta hora, léense varios dictámenes con los votos particulares presentados a los mismos y levántase la sesión.

SENADO

Preside el señor Sánchez Toca, que abre la sesión a las tres y media de la tarde. El ministro de la Guerra procede a la lectura de algunos proyectos de ley.

La presidencia da cuenta del fallecimiento del senador general Gachón, y propone conste en acta el sentimiento de la Cámara. El ministro de Marina se asocia al duelo en nombre del Gobierno.

El señor Echevarri contesta a manifestaciones que hizo en sesiones pasadas el ministro de la Guerra. Afirma que no trataba de que se faciliten datos acerca de la campaña de Marruecos.

Se extraña de que no se traigan a la Cámara varios expedientes que tiene pedidos. Después dice que el actual Gobierno no ha bandera del levantamiento de las garantías constitucionales.

Afirma que ello no se ha cumplido en todas partes, pues en Alava se le concedió autorización para que celebraran una reunión los padres de los soldados de cuota. Además, se recogieron los ejemplares de un periódico que publicaba un manifiesto de los referidos padres.

Se lamenta de que hayan regresado a la Península jefes y oficiales y no lo hayan efectuado los soldados de cuota. Le contesta el señor Sánchez Guerra, manifestando que los soldados de cuota no regresan hasta que se reanuda el patrón de sus unidades. (Todos iguales).

Se sigue el señor Sánchez Guerra diciendo que la contestado al señor Echevarri por la sesión y no como señor Echevarri por la sesión. (Se promueve senador). Sigue el señor Sánchez Guerra diciendo que dura un estándar en la Cámara varios minutos).

Van varios señores: Esto constituye un atropello al Senado. El escándalo impide oír al señor Sánchez Guerra.

Algunos senadores consideran que el señor Sánchez Guerra debe presentar la dimisión. Sánchez Guerra insiste en que los senadores y diputados, por la misma autoridad e inmunidad que tienen, deben ser más respetuosos con la ley. La misión de los re-

presentantes del país queda limitada y reducida en el Parlamento. (El escándalo vuelve a reproducirse más formidable que el anterior, siendo también mayores las protestas en todos los lados de la Cámara, que forma grupos, comentando las palabras poco acertadas de Sánchez Guerra).

Ortega Morejón ocupase de cuestiones de enseñanza y autonomía universitaria entre la indiferencia de los senadores. En la puerta de la Cámara, Sánchez Guerra y Echevarri discuten acaloradamente acerca de las palabras pronunciadas. Intervienen otros senadores, obligando a la presidencia llamarlos al orden. Un grupo sale a los pasillos, quedando el salón vacío.

Montejo contesta a Ortega Morejón. Orden del día. Léese el dictamen de la Comisión mixta sobre el proyecto de reforma arancelaria. Apruébase y se levanta la sesión.

Comentarios políticos

Comenzaron las nuevas tareas parlamentarias con bastante desanimación. Antes de abrirse la sesión conferenciaron Bugallal, Sánchez Guerra y la mayoría de los ministros.

Interrogaron a Bergamín los periodistas sobre los proyectos que iba a leer y le dijeron que la nota que había facilitado sobre ellos no permitía formar juicio. El ministro contestó: «Pues eso mismo les ocurrirá cuando lean los proyectos íntegros.»

Y añadió que los recursos que puede rendir el litoral de la zona africana no son suficientes para atender a los gastos que ocasiona Marruecos.

«Si el Gobierno resolviera el problema podríamos congratularnos todos suprimiendo los gastos de Marruecos. En el corriente año el déficit asciende a 1.080 millones de pesetas, en el actual se disminuyen 200, y como en la aplicación del proyecto que leeré aumentan los ingresos próximamente en 300 millones, quedaría para siempre resuelto el problema económico.»

Melilla manifestó que ningún retroceso han sufrido las conversaciones con Francia. «Se han enviado en consulta a París algunos puntos, que esperamos sean evacuados en breve las contestaciones. Las negociaciones continúan entre ambas partes amistosamente y seguramente llegaremos a un acuerdo armónico, como unos y otros deseamos.»

A las cuatro de la tarde comenzó Bergamín su discurso explicando sus proyectos financieros. Como es costumbre en la Cámara cuando se tratan cuestiones de hacienda, los escaños y muy especialmente los de la mayoría, estaban casi desiertos.

La lectura llamó poco la atención del auditorio y sólo despertaron interés algunos pasajes, suponiendo en ellos ideas que de cianse procedentes del programa de las izquierdas.

Refiriéndose al proyecto de haciendas locales manifestó que precisó dar a los ayuntamientos vida propia para que pueda desarrollarse vigorosamente la vida municipal. Las izquierdas subrayaron con rumores su aprobación a este juicio como igualmente otro relativo al mejoramiento del retiro obrero.

Una buena parte de la obra económica de Cambó la ha suprimido Bergamín, habiendo sufrido los primitivos proyectos tales modificaciones que nadie los conocería. Se cree unánimemente que no hay posibilidad de aprobar en los dos meses y medio que restan hasta 30 de Junio, fecha a que alcanza la fórmula, proyectos tan importantes como los leídos hoy.

La suspensión de la sesión del Congreso dió motivo a interpretaciones erróneas. La verdadera causa fue que el Gobierno tenía necesidad hoy mismo de que se diera cuenta a ambas Cámaras del dictamen de la comisión mixta sobre autorización arancelaria.

Para ultimar, se reunió a última hora la comisión, confiándose, como sucedió, que daría término a su cometido. El incidente ocurrido en el Senado ha sido comentadísimo, porque no tenía precedentes desde hace muchos años.

Mauristas, clericales, liberales de todas las ramas y reformistas, inculparon durísimamente a Sánchez Guerra, quien seguía defendiendo su tesis. Cuando terminó el incidente, pobláronse los pasillos. Todos los senadores convenían, incluso algunos de la mayoría, que estaba equivocado y desahogado Sánchez Guerra.

Los liberales no ocultaban el peligro que sus palabras podían tener y justificaban la dureza con que le atacaron, para expresar su protesta contra las manifestaciones del presidente, que anulaba, caso de que fueran norma de su política, la investidura e inmunidad de senadores y diputados.

La situación en Bilbao

Bilbao.—La huelga sigue estacionaria. La guardia civil patrulla por las calles en previsión. La normalidad no se ha alterado en lo más mínimo. A las diez de la mañana pasaron al juzgado diez obreros, acusados de coacción.

Por el petardo que estalló sobre las canchales de abastecimiento de agua, causando destrozos, el vecindario crecerá de ella unos doce días. Sólo en la explotación minera Ollarga, se sigue trabajando.

Conferencias

En el Instituto Francés se ha celebrado la primera conferencia del curso organizado corriendo a cargo del profesor M. Doumís. Trató éste sobre «La juventud de Molieres».

Presentó al conferenciante Octavio Pición. Al terminar la conferencia, Maura, en nombre de la Academia Española pronunció un extenso discurso saludando a Mr. Doumís. Este contestó agradeciendo las muestras de atención de que es objeto.

El tifus

El ministro de la Gobernación ha manifestado que la epidemia tífica tiende a decrecer. Conferenció con las autoridades, adoptando medidas sanitarias.

Por la naranja

Esta mañana llegaron los diputados valencianos para tratar la cuestión de la naranja. Visitaron al presidente del Gabinete y al ministro de Estado interesándose en el asunto.

La campaña en Marruecos

Sigue el avance

Una nota de Guerra

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado una nota, haciendo constar que diariamente son comentadas las noticias de temas militares y declaraciones de jefes militares. Declara el ministro que carecen de fundamento estas manifestaciones.

Contra ellas acuden respetuosos, pero enérgicamente, los representantes de las comisiones informativas, pues ninguno de los cuatro jefes que las integran han hecho declaraciones de ninguna especie. Asimismo niegan que haya habido una votación relacionada con el ascenso a general del coronel señor Castro Girona.

En la Presidencia

El presidente del Consejo manifestó a los periodistas que el aviso «Giralda» había procedido a la evacuación de la población civil del Peñón de Vélez, sin que la haya podido terminar, por lo cual volverá nuevamente a dicho punto.

Noticias de Africa

Melilla.—Esta mañana salió la columna del general Federico Berenguer, ocupando la posición de Chei. Formaban en primer lugar fuerzas del Tercio, de regulares y de policía indígena, que eran protegidas por los tanques de artillería e infantería y cañones blindados.

El enemigo luchó a distancia, oponiendo gran resistencia. No tuvimos que lamentar baja alguna en nuestras filas. El general Sanjurjo marchó con su cuartel a Dar-Drius.

En la posición de Chei se encontraron los cadáveres de 17 soldados pertenecientes al regimiento de Melilla, restos de uniformes y algunas cartas. Las baterías del grupo de instrucción acallaron el fuego enemigo.

Melilla.—Se ha iniciado una suscripción para regalar una bandera a las tropas de intendencia. Se ha recibido un telegrama del coronel del regimiento de Alcantara, felicitando a los soldados del batallón expedicionario de dicho Cuerpo por su brillante comportamiento en las últimas operaciones.

La policía indígena ha entregado 40 fusiles de moros que se han sometido. Se han incendiado varios pajares pertenecientes al Cuerpo de Intendencia. Ha comenzado a funcionar la estafeta de Correos establecida en Dar-Drius.

Una pequeña sección del Tercio de voluntarios guarnecía un pequeño bloque, establecido en las inmediaciones de Dar-Drius. Este bloque fué atacado por los moros. Los combatientes pidieron auxilio, y el comandante Franco, con 12 voluntarios, marchó con objeto de prestarlo.

Al día siguiente regresó el comandante a Dar-Drius con sus 12 voluntarios, llevando todos ellos como trofeo cabezas de moros. En breve marchará a Río Martín una batería de artillería.

La columna del general Berenguer obsequió al general Sanjurjo con un lunch. Un auto que conducía a varios periodistas atropelló a un moro.

Ha sido nombrado hijo adoptivo de la capital el general Sanjurjo. Después hubo lunch. El general Fresneda pronunció un brindis enalteciendo la personalidad del general Sanjurjo.

El próximo jueves llegará a esta plaza el general Ardanz. El mismo día marchará a la Península el general Sanjurjo.

Disposiciones de Guerra

El diario oficial inserta las siguientes: Una circular disponiendo que los oficiales destinados en comisión al batallón cazadores de Alcantara para suplir a los desaparecidos sean los de plantilla, a fin de lograr perfecto funcionamiento en la parte administrativa.

Se dispone que las vacantes producidas en los cuerpos de las guarniciones de África se cubran con el personal destinado actualmente en comisión. Regreso del general Barrera.

Larache.—Haciendo el viaje por Tanger ha regresado el general Barrera para recoger a su familia. Es muy visitado con motivo de su marcha. Operaciones en la zona de Larache.

Larache.—El harea amiga de Benigories, rebasó el aduar de Uarmut. Al hacer la descubierta, las guardias enemigas se aperecieron del movimiento y rompieron fuego desde las crestas que dominan el poblado.

Los haruninos dirigidos por un oficial se preparan dispuestos a arrojar a los enemigos de los parapetos, pero como éste se trataba de conocer el número y calidad de los adversarios, al observar la actitud de los moradores del poblado que se unieron al harea amigo, ocupando al mismo tiempo que ella las alturas inmediatas, se decidió de continuar la operación.

La artillería protegió la retirada disparando sobre varios grupos de enemigos que habían engrosado bastante. El harea tuvo un sargento y un harquero heridos. La laureada.

Vigo.—En el parque de Bell-Vista se ha estado impartiendo la lección oficial Manuel Barreiro quien fué herido en Africa llevando un aeroplano, consiguiendo salvar el aparato. A. SERRANO.

Parti oficial

Tetuán.—Comunica el alto comisario de España en Marruecos general Berenguer que en las zonas de Larache no ha ocurrido novedad alguna digna de mención. En la zona de Tetuán al realizar una descubierta la avanzadilla de la posición de Ain-Gorra de Beni Aros fué objeto de una emboscada por parte de los rebeldes que atacaron la posición.

Las fuerzas españolas se defendieron rechazando al enemigo. Contribuyó a ello la columna del coronel Serrano que salió de Bujarras. Esta noche se colocarán emboscadas para copar a los rebeldes que intenten acercarse a la posición de Beni Der y Beni Aros.

La aviación ha bombardeado con eficacia los poblados de la región de Tafarut. En la zona de Melilla ha variado en sentido favorable la situación política. La población civil del Peñón lo ha evacuado.

Prisioneros presentados

Melilla.—Se han presentado en esta plaza los soldados del regimiento de Melilla Pedro Valo y Juan Mata que se hallaban prisioneros habiendo logrado fugarse. También se sabe que en una posición cercana a Yafamen se presentaron Ramón Sanz y Rafael Tejero soldados que se hallaban prisioneros desde el desastre.

Trajeron consigo a una niña llamada María del Carmen, de nacionalidad española cuyos padres murieron entonces. EL SUBMARINO "PERAL" EN FUNCIONES

Melilla.—Para evacuar la población civil del Peñón, se dió orden al submarino «Peral» para que la llevase a cabo. Sin el menor incidente se hizo cargo el buque de 54 individuos que componía el resto de aquella y sumergido totalmente los transportó a Melilla.

Preparándose

Larache.—Continúan concentrándose elementos en las primeras líneas. Se cree que en breve comenzarán las operaciones en la zona occidental. La situación internacional

Texto del acuerdo germano-ruso.

Génova.—El acuerdo germano-ruso de que se habla, está redactado en los siguientes términos: «El Gobierno de Alemania, representado por Rathenau, y el Gobierno de la República soviética de Rusia, representado por Chicherin, han llegado a un acuerdo acerca del siguiente tratado:

Artículo primero.—Ambos gobiernos convienen en que todas las cuestiones resultantes del estado de guerra que existió entre Alemania y Rusia, serán resueltas por ellos de conformidad con las siguientes reglas: Ambos gobiernos renuncian mutuamente a ser indemnizados por sus gastos de guerra y por los daños y perjuicios que la misma les causara, esto es, a los daños a ellos causados directamente y a sus respectivos nacionales en la zona de operaciones de guerra por toda clase de medidas militares, incluso por las requisas operadas en país enemigo; ambos gobiernos renuncian igualmente a ser indemnizados por los daños causados a personas o entidades no militares, esto es, por los daños causados a los nacionales de los dos países por las medidas de excepción o de violencia que pudiesen haber tomado la autoridad de uno de los dos países contra el otro; las relaciones jurídicas concernientes a cuestiones de derecho público o privado que resulten del estado de guerra entre ambas naciones, comprendida en ellas la cuestión de los buques mercantes que una u otra de las partes hubiese adquirido durante la guerra, serán reguladas conforme al principio de la más absoluta reciprocidad.

Ambos gobiernos renuncian también mutuamente a ser indemnizados por los gastos ocasionados por los prisioneros de guerra, y al propio tiempo que Alemania renuncia a toda indemnización por los gastos causados por el internamiento de los soldados del ejército ruso, el Gobierno de Moscú renuncia también al reembolso de las sumas que Alemania obtuvo con la venta del material de guerra que cayó de Rusia.

Artículo segundo.—Alemania renuncia a formular reclamación alguna por lo que la práctica de las leyes y disposiciones de la República soviética pudiese afectar a sus naturales o a su propio derecho privado y público, bajo la reserva, sin embargo, de que el Gobierno de Moscú no aceptará tampoco reclamación análoga alguna procedente de los demás gobiernos.

Artículo tercero.—Serán inmediatamente reanudadas las relaciones diplomáticas y consulares entre Alemania y Rusia. Su admisión de consules entre ambos países, será regulada por un acuerdo especial.

Artículo cuarto.—Ambos gobiernos convienen igualmente en que los derechos de sus nacionales respectivos en el otro país, así como sus mutuas relaciones comerciales, tendrán por base el principio de «la nación más favorecida». Este principio no comprende los derechos o ventajas que el Gobierno de Moscú pueda conceder a otro Estado soviético o bien a un Estado que hubiese formado parte del antiguo imperio ruso.

Artículo quinto.—Ambos gobiernos se comprometen además a ceder recíprocamente en todo lo posible y con espíritu conciliador para atenuar sus respectivas dificultades económicas. En el caso de llegarse a un arreglo general de estas cuestiones sobre una base internacional, se comprometen ambos gobiernos a un previo cambio de impresiones. El Gobierno alemán se declara dispuesto a facilitar en toda la medida de lo posible la conclusión de convenios económicos entre empresas privadas de los dos países.

Artículo sexto.—El párrafo segundo del artículo primero y el artículo cuarto de este acuerdo, entrarán en vigor inmediatamente. Los después de ratificado este documento. Los demás extremos del mismo, entrarán en vigor en seguida de firmado.—Hecho por duplicado en Rápido, el día 16 de Abril de 1922.—Chicherin.—Rathenau.

MUNDO GRAFICO

El lector puede horrorizarse presenciando el civilizador espectáculo de cortar la cabeza a un moro rebelde; el álbum de la guerra, páginas de sangre y desolación, miscelánea nacional y extranjera, modas, teatros, etcétera.

El problema de la naranja

Como recordarán nuestros lectores, el señor Jiménez de Benrosa, cumpliendo el ofrecimiento que hizo en la Asamblea celebrada por los naranjeros, el pasado domingo, concurrió a la Corporación provincial para el día de ayer, con el fin de dar cuenta de lo allí acordado.

A la una de la tarde, sólo se hallaban en el salón el presidente y los diputados señores Soler, Palafox, Román, Chabrel, Serra, Flores, Ros, Montori, conde de Villamayor, Marco, Meléndez, Pérez Mangano, Lloá y Merino.

Como el número no era suficiente para celebrar sesión, fue suspendida ésta por una concurrencia de carácter particular, en la cual el señor Benrosa dio cuenta de su actuación en la Asamblea y de los ofrecimientos hechos en ella, que fueron ratificados en absoluto por los concurrentes.

Ayer tarde recibió el señor Jiménez de Benrosa el siguiente telegrama del señor Montesinos Chica, que, como saben nuestros lectores, es uno de los parlamentarios valencianos que marchó a Madrid para transmitir al Gobierno los acuerdos adoptados en la Asamblea de ayer:

«Presidente Diputación.—Negociaciones terminadas. Solamente falta la autorización de Francia. El ministro aprueba todos los días la concesión, por haberse negado el desdoblamiento del astir de la naranja, después de aceptar el Montesinos.»

El presidente de la Federación Agraria de Levante ha recibido el siguiente telegrama, fechado en París:

«Asociación Española Importadores ruego desistiera, muy formal toda información oficial u oficina, comunicando noticias optimistas sobre inmediata firma Convenio franco-español. Lamentamos enorme engaño, juego nefasto sea información, cuando aquí impera pesimismo cada día más acentuado. Exportadores agrarios no esperan nada concurso ajeno. Pensamos llegado momento aconsejar salvarse, quien pueda, evitar catástrofe.—Arbona, presidente.—Vinares, secretario.»

Copiamos de «Heraldo de Madrid»: «Hemos indicado ya la urgencia que requiere la solución del problema arancelario. Los productos agrícolas, como la naranja,

En honor de dos ex concejales republicanos

El Casino Republicano del distrito de la Audiencia ha organizado una jira campestre a la Torre del Vedat para el próximo domingo en honor del ex teniente de alcalde don Gerardo Carreres, presidente honorario de dicho casino.

Los correligionarios que deseen asistir pueden retirar los tickets hasta mañana jueves en la conserjería de dicho casino.

El Casino Republicano del Museo celebrará un te en honor del ex teniente alcalde don Camilo Oletia el próximo sábado, a las 9.30 de la noche.

Las invitaciones pueden retirarse hasta el viernes por la noche en la conserjería del casino.

Noticias teatrales

TEATRO APOLO. Mañana jueves y en matiné de moda extraordinaria, ha dispuesto la dirección de este coliseo que se ponga en escena la aplaudida zarzuela del maestro Chapi «El diablo con faldas», y la estupenda revista en dos actos y once cuadros «Arco Iris», que es el éxito más formidable visto en Valencia.

TEATRO RUZFA. Esta noche se estrena en este teatro la humorada cómica lírica en un acto y tres cuadros, de Fernández de la Puente y maestro Guerrero, «Señoras, a sindicarse». En su interpretación toman parte las principales figuras de la compañía, y la obra será presentada con esplendor. Completan el programa «El parque de Sevilla», cada vez más celebrada, y «El cantinero del Tercero», de éxito clamoroso.

TEATRO REGUES. Hoy, a las 9.30 de la noche, se representará un selecto programa, tres obras de verdadero éxito: «Flor silvestre», «La Venus de Chambery» y «El paraíso perdido», encargándose del papel de primer actor en esta última, el aplaudido actor Pepe Alba.

En la oficina de Hacienda, se ha recaudado durante la primera quincena del presente mes, una cantidad que supera en pesetas 338.661 a la obtenida durante igual período del año anterior.

Los conceptos principales del aumento son los siguientes: Territorial, 11.097 pesetas; utilidades, 66.593; cuentas personales, 6.391; alumbrado, 19.896; rentas, 1.379; pagos, 1.041, y aduanas, pesetas 449.365.

PIANOS DE ALQUILER GÓMEZ MAESTRO CHAPI, 3

Queso de bola, 4,25 pesetas kilo en picas enteras. Arenques ahumados, dos pesetas docena. Dulce seco de limón, naranja, calabazate, a precios de fábrica. La Casa del Azúcar.

COMPRESOS de Fosfo-Glucó-Kola. Dócil en pastillas. Gratos al paladar, poco volumen y dosis exacta.

En la Audiencia

La muerte de D. Carlos Blanco. Para hoy y días sucesivos está señalada en la Audiencia la vista del proceso instruido contra Rafael Marques Landerer, por homicidio del ingeniero director de la Compañía de Tranvías, don Carlos Blanco.

Sucesos

ARROLLADO POR UN AUTO. Ayer tarde a las cuatro fue arrollado por un auto en la calle de Peris y Valero, esquina a la de las Comedias, un joven de 25 años, soltero, jornalero domiciliado en la calle del Beato Gaspar Bono, 19, y llamado Julio Marco España.

DISPARO. Un letrado, cuyo nombre y apellidos responden a las iniciales J. M. E., quien, según parece, no tiene las facultades mentales muy equilibradas, disparó ayer tarde un tiro a una sobrina suya, sin hacer blanco afortunadamente.

ATROPELLO. Uno de los ómnibus que hacen la carrera de Liria a Villar atropelló ayer en la calle de la Carda, a Vicente Rodrigo Rochina, de 63 años, casado, papero, domiciliado en la calle de la Figuereta, produciéndose la fractura comminada de la extremidad del lado derecho y ligera conmoción cerebral. Fue curado en el Hospital provincial. Pronóstico reservado.

Los Mercados

Se ha publicado el número 1.176 de la revista de agricultura y comercio «Los Mercados», que dirige nuestro estimado compañero en la Prensa don José María de Alburquerque.

Aparte un estado de las cotizaciones que

Clínica dental

Profesores especialistas. Sucesores de D. José Rey. Con nuestro DESVITO INSENSIBILIZADOR, aplicado a un diente o muela, hacemos cesar en el acto el dolor más insufrible y garantizamos la insensibilidad completa y poder masticar el mismo día.

Dentaduras artificiales COMPLETAS desde 75 pesetas. Coronas, puentes y toda clase de trabajos americanos en oro. PRECIOS ECONOMICOS.

HORAS DE CONSULTA De 9 a 1 y de 3 a 6. Los domingos, sólo de 9 a 1

Barcas, 3 (encima del horno del Puig). Valencia. Entrada por la calle de Moratin

prevalecen en los mercados de la región, contiene el expresado número informes y noticias de los mercados nacionales.

Farmacias de guardia

que prestarán servicio hoy, desde las nueve de la noche hasta las nueve de la mañana del siguiente día.

TURNO PRIMERO. Don Aurelio Rodrigo.—Plaza del Mercado, 52.

Don Daniel Fenollosa.—Peris y Valero, 26. Señora Viuda de Loras.—Pintor Sorolla, 39. Señora Viuda de Guach.—Plaza Iglesia, 4 (Ruzafa).

Don Carlos Hernández.—Gracia, 28. Don Andrés Masía.—Cuarte, 81. Don Alfredo Moscardó.—Salvador, 15.

POBLADOS MARITIMOS. Don Leopoldo Ciurana, Avenida Aliados. Don Ricardo Morales, José Benlure, 133 número 277.

Tauromaquia

Para la corrida del lunes. Ayer tarde fueron desencantados los señores de Santa Coloma que han de torear el próximo lunes los diestros Barajas, Correa, Montes y Antonio Sánchez.

La impresión que causaron ante el numeroso público que presenció el desencantamiento, fué inmejorable, pues aplaudieron a todos los toros por su preciosa lidia. He aquí los nombres y pesos de cada novillo:

PUERTO ENTRADOS

Vapores: «Bessegger», de Tarragona, con cargo general.

«Heim», de Tarragona, con cargo general. Veleros: «José Alberto», de Barcelona, con cargo general.

DESPACHADOS. Vapores: «Gibel Habba», para Alicante, con cargo general.

«Bors», para Londres, con fruta. «Heim», para Cartagena, con cargo general.

«Bellaura», para Barcelona, con cargo general. «Bessegger», para Nueva York y escalas, con cargo general.

Veleros: «Manuel», para Móvil y escalas, en lastre. «María Luz», para Melilla, con cargo general.

PURGACIONES

El remedio más eficaz de los conocidos, hasta hoy para curar las purgaciones, fijas blancas, irritaciones, gota miliar, etc., es la inyección antiséptica Valentin Palacios. Farmacia de Valentin Palacios, Bajada de San Francisco, 32, Valencia.

Det Forenede Dampskibs Selskab de Copenhagen

Servicio regular de vapores rápidos, especialmente contruístos para el transporte de frutas. Para Copenhagen, directo. El vapor DOURO cargará el día 20 de Abril, al Rete de KR. 2450 POR MEDIA CAJA. Para informes en Valencia: EDWARD HAPKER, Pascual y Genta, 24. En el Grao: LA RODA HERMANOS, Contrabuelle, 12.

IBARRA y COMPAÑIA

Servicio rápido. LUNES: Para Alicante, Málaga, Bonanza, Sevilla, Vigo, Marín, Villagracia, Coruña, Avilés, Gijón, Santander y Bilbao. SABADOS: Para Barcelona, directo. Servicio corriente. MIERCOLES: Para Tarragona, Barcelona y Marsella. VIERNES: Para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagracia, Coruña, Gijón, Santander, Pasajes y Bilbao. Consignatarios: Hijos de Noguda, Sardi, 2, Valencia, y Marín de Pasencia, 2, Grao.

Aguas de Paracuellos

GRAN ÉXITO EN LOS CATARROS BRONCO-PULMONARES CON LA INHALACIÓN DE LOS GASES DE ESTAS AGUAS. EXCELENTE RESULTADOS EN LOS CONVALESCIENTES DE LA GRIPPE. INFORMES: JOSÉ BLASCO TERUEL, PASAJE DE MONISTROL, 1 y 8.

Línea de Pinillos

Servicio rápido y de gran lujo PARA HABANA Y VERACRUZ

El vapor Barcelona, saldrá el día 21 de Abril, directo para Canarias, San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas.

Servicio BRASIL-PLATA. El vapor Balmes, saldrá a fines de Abril, directo para Las Palmas, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Estos vapores admiten carga y pasajeros de todas clases, para los puertos indicados.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clases instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de 3.ª se aña en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Consignatarios en Valencia: Requena é hijos, Colón, 58, teléfonos: para carga, 426 y para pasaje, 928.

Calzados de niño Se venden

A mitad de su precio, se liquidan calzados de niño, superiores, en la fábrica de la calle de Salvador Giner, 5, prel.

Compañía Transmediterránea

SERVICIO RÁPIDO FIJO SEMANAL PARA LOS PUERTOS DEL NORTE DE ESPAÑA. con salidas todos los viernes, desde Valencia a Málaga, Cádiz, Huelva (quincenal), Vigo, Villagracia (quincenal), Coruña, Múscul-Gijón, Pasajes, Bilbao y Santander.

SERVICIO FIJO SEMANAL PARA ALMERIA, MELILLA, CEUTA Y SEVILLA. salidas todos los viernes. Admitiendo carga y pasaje.

SERVICIO FIJO BISEMANAL PARA BALEARES. salidas todos los miércoles a las 20, para Ibiza y los jueves, a las 18, para Palma y Mahón. Admitiendo para todos destinos, carga y pasaje.

SERVICIO FIJO BISEMANAL PARA BARCELONA. con salidas todos los miércoles y sábados a las 18 horas. Admitiendo carga y pasaje.

SERVICIO FIJO PARA LOS PUERTOS DEL MEDITERRANEO, COSTA NORTE DE AFRICA Y CANARIAS. salidas los días 2 y 17 de cada mes. Admitiendo carga y pasaje.

LINEAS PARA ERANCIA, INGLATERRA E ITALIA. servicios rápidos con salidas convencionales. Admitiendo carga y pasaje.

Para informes: Delegación de la compañía en Valencia.—Grao, Muelle de Poniente, 8. Teléfono números 3.028, 3.253 y 3.060.

Elixir de Guayacol del doctor Torrén

Primer preparado de Guayacol en forma de elixir

LA-TISIS-PULMONAR

DE RESULTADOS SEGUROS PARA COMBATIR LAS Tosas crónicas

Enfermedades del pecho. Catarras de los bronquios. Resfriados antiguos, etcétera.

Muy útil en la convalecencia de la pulmonía

En la inmensa mayoría de los casos, basta consumir UNO ó DOS frascos para alcanzar la COMPLETA CURACION

Los resultados son todavía más rápidos, si se emplea este preparado para la curación de un simple RESFRÍO ó CATARRO.

Para la venta: Farmacia del doctor Torrén, plaza del Mercado, número 75 (junto a la droguería de la Luna) VALENCIA.

«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrén», visto a través de los ojos de planes terapéuticos racionalmente dirigidos a combatir la tuberculosis pulmonar crónica, ha sido especialmente el objeto de mis observaciones, correspondiéndome con gran satisfacción los rápidos y poderosísimos resultados que con su empleo obtuve.—D. J. Luis Vidal.

NOTA. Otra preparación con el mismo nombre de ELIXIR DE GUAYACOL se ha hecho «por autorización», pero su composición es distinta del ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRÉN. A la clase médica y al público, desearé la mayor brevedad en diferenciarlos y evitar que sea víctima de engaños.